

〈育てたい子供像〉  
きれいな心の子  
大きな夢もつ子  
笑顔いっぱいの子

# たかせの子



平成28年度 11月7日 (第8号)

11月 深まりゆく秋

## さらなる教育活動の充実を目指して

学校長 宮崎新悟

ひと雨ごとに気温が下がり、ひんやりとした空気が身に凍みるようになってきました。学校を取り巻く木々も、少しずつ色づき始めました。季節は晩秋。そして、厳しい冬の訪れを感じさせる季節となりました。

さて、10月は、19日に実施しました学校公開デーをはじめ、4年生の宿泊学習、5・6年生が参加した黒部市小学校音楽会、各学年による中距離走記録会、校外学習など、充実した教育活動を展開することができました。子供たちや教職員の頑張りはもちろんですが、子供たちに愛情を注ぎ、学校に対してご理解とご支援をいただいている保護者の皆様のおかげと心より感謝しております。



なわとびがんばろう集会

11月は気温がだんだんと下がり、健康管理にこれまで以上に配慮が必要です。一方、学習を行うという面から見ると、一年の中で最も落ち着いて取り組める月の一つです。各教科、道徳、特別活動、総合的な学習の時間などにじっくり取り組み、子供たちは学びの手応えを、また、教師は指導することの手応えを感じながら一日一日を積み重ねていくことができるようにしたいと考えています。これまでと変わらぬご理解とご支援を賜りますよう、よろしくお願いいたします。

## 学校公開デー ご来校、ありがとうございました

10月19日(水)に開催いたしました「学校公開デー」へのご来校、ありがとうございました。午前は各クラスの2時間の授業、そして、午後は清掃活動、全校集会、学校保健委員会を公開いたしました。各クラスの授業では、学習課題に対して真剣に取り組む子供の姿を見ていただくことができたと思います。また、午後の全校集会では、たかせ小学校の子供たちが醸し出している心温まる素敵な姿を見ていただくことができたと思います。



さて、すでにご案内の通り、11月10日(木)と15日(火)に英会話科の授業を公開いたします。各クラスによって授業を公開する日、及び、時間帯が異なります。予定をご確認の上、どうぞ、ご来校いただきますようお願いいたします。



## “育脳の科学” 脳を鍛える10の方法

### 子供の才能は3歳、7歳、10歳で決まる！

脳科学者、林 成之(はし なるゆき)先生の話を押聴する機会がありました。林先生は、富山県出身で、日本を代表する脳科学者の一人です。2008年の北京オリンピックでは、競泳日本代表チームに招かれ、「勝つための脳」=勝負脳の奥義について選手たちに講義を行い、北島康介選手など、日本選手の素晴らしい結果に貢献されました。「子供の才能は3歳、7歳、10歳で決まる！」は数多い著書の中のひとつで、先生の話を押聴してすぐに求めて読ませていただきました。本書は、子供たちを年齢ごとにどのようにしつけ、教育すればよいのかを、脳医学の知見からわかりやすく解説してあります。例えば、右のような内容です。

興味深い内容がたくさん述べられていますが、「子供の才能は後天的に伸びる」「脳を鍛える10の方法」について、少し紹介します。

「才能は持って生まれたもの」と思われがちですが、才能は環境によって変化するそうです。つまり、子供が秘めている才能は、科学的な論理に基づいた“育脳”を行うことで、開花できるそうです。ちなみに、育脳に「手遅れ」ということはないそうです。そのような考えのもと、「脳を鍛える10の方法」が右のように紹介されています。非常に読みやすい本となっていますので、ぜひ読んでみられてはいかがでしょうか。

- ・望まない早期教育を受けさせられた子供は、勉強ができなくなる
- ・「3歳、7歳、10歳」が重要なターニングポイントになる理由
- ・「勉強しなさい」と言わなくても、子供が自主的に学習する方法がある
- ・子供の才能は後天的に伸びる
- ・脳を鍛える10の方法
- ・「いくら勉強しても頭がよくならない」には、理由がある など

#### ◇脳を鍛える“10の方法”

- ①物事に興味をもち、好きになる力をつける
- ②人の話を感動して聞く
- ③損得を抜きにして全力投球する素直な性格を育む
- ④「無理」「大変」「できない」など否定的なことを言わない
- ⑤目標に向かって一気に駆け上がる
- ⑥「だいたい分かった」などと物事を中途半端にしない
- ⑦重要なことは復習し、繰り返し考える
- ⑧自分のミスや失敗を認める
- ⑨人を尊敬する力をつける
- ⑩“類似問題”で判断力を磨く

## 学校保健委員会・PTA教養講座

### テーマ「自分を見つめて、前向きな心を育てよう！」

10月19日(水)に、山上 孝司先生(医師/北陸予防医学協会 施設長)を講師にお迎えし、平成28年度 学校保健委員会、並びに、PTA教養講座を開催しました。テーマは「自分を見つめて、前向きな心を育てよう！」でした。まず最初に、健康アップ委員会(保健委員会)から、「失敗は成功のもと！失敗は宝！」と題して、劇を交えた提案がありました。その提案にはドラえもん、のび太などが登場するなど工夫が凝らされ、子供たちは楽しく耳を傾けていました。



次に、山上先生から「いのちはチャレンジ」と題したお話を伺いました。先生の豊かな経験に裏付けられなお話は、どれも興味深いものでした。「一人一人のいのちは、宇宙でただ一つ」「うさぎでもいい、かめでもいい(いろんなタイプに人がいる)」「比較するのは以前の自分(他人と



比較しても意味が無い)など、子供たちが今後成長していく上で、大切にしていきたいことについて考えることができた、貴重な時間となりました。

## 充実した校外学習を行いました

### ◆1年 秋見つけ & 公園遊び (生活科 校外学習/市総合運動公園 10/24) ———



いいお天気に恵まれ、落ち葉の上を気持ちよく歩いたり、遊具で遊んだりしながら、秋を十分に満喫しました。

総合公園の広場では、赤や黄色、オレンジに美しく色づいた木々を眺めながら、散歩をしました。また、夢中で落ち葉やどんぐりを拾いました。

### ◆2年 あこや〜の探検学習 (生活科 校外学習/あこや〜の 10/12) ———



神谷川の中を泳ぐ魚を眺めたり、橋の上から高速道路を走る車を眺めたりしながら、あこや〜のを目指して歩きました。あこや〜のでは、視界が広がり、海の向こうの能登半島も見えました。広場では、夢中になって虫取りを楽しみました。帰りには古墳にのぼって黒部市を眺めました。

### ◆3年 スーパーマーケット「ジャンプ」見学 (社会科 校外学習/ 10/18) ———



スーパーマーケット「ジャンプ」の見学に行きました。開店前の店内で、商品を並べておられる様子や、お肉や魚、野菜や惣菜の下準備をしておられる様子を見学しました。また、店長さんに質問したり、店長さんからお話を伺ったりしました。

### ◆4年 十二貫の用水見学 (社会科 校外学習/ 10/28) ———



「郷土を開く」の学習で、黒部川左岸土地改良区の方に説明していただきながら十二貫野用水を見学しました。約170年前に椎名道三が中心となって作られた用水ですが、水源の尾ノ沼谷から十二貫野大地までは山、谷、崖がある難所。人々の努力や苦勞を知ることができました。

### ◆5年 布施川の観察 (理科 校外学習/ 10/28) ———



布施川の上流と中流の観察を通して、石の大きさや川幅などには、たくさんの違いがあることが分かりました。川の中を歩いたり、草をかき分けながら進んだりする体験は普段はなかなかできません。少し肌寒い日でしたが、貴重な学習となりました。

### ◆6年 地層の観察 (理科 校外学習/ 10/26) ———



普段の生活の中で地層を見ることはなかなかできません。そこで、布施川ダム周辺へ出かけ、地層を観察してきました。急斜面を登り、触ったり、実際に掘ってみたりしながら、観察して理解を深めました。

## 仲間との支え合いを学ぶ 4学年・宿泊学習 あこや～の10/6～7

10月6日から7日の2日間、4年生の子供たちは「あこや～の」で初めての宿泊学習を行いました。久しぶりに大きな台風18号が富山県に接近していましたが、幸いにも前日の深夜に通過したことから、大きな影響もなく実施することができました。一日目は、森の散策とウォークラリーを実施し、豊かな自然を味わいました。夕食後は、チャレンジランキングに取り組みました。二日目はカレー作りに取り組みました。薪割りをし、かまどでご飯を炊いたり、カレーを作ったりしました。どの班も協力しておいしいカレーを作ることができ、大満足でした。

二日間たっぷり活動したにもかかわらず、大きな荷物を担いで元気に学校へ到着。本当にたくましい4年生です。宿泊学習での充実した活動を通して、仲間との絆を深め、たくさんのことを学んだ子供たち。これからもパワフルな4年生として頑張ってもらいたいと思います。



## 11月のおもな行事予定

☆PTA関連行事

- 11月2日(水) アルミ缶エコキャップ回収 ☆広報小委員会
- 3日(木) 文化の日(祝日)
- 5日(土) 合併記念第1回農業祭(～11/6)
- 6日(日) 田家公民館祭り(☆友愛セール)
- 9日(水) 県東部小学校教育課程研究集会(児童休業日)
- 10日(木) 英会話科公開授業 1日目(2・3・5年) 地場産給食の日
- 15日(火) 英会話科公開授業 2日目(1・4・6年) 防犯パトロール隊
- 16日(水) 児童集会 学校給食訪問 アルミ缶エコキャップ回収
- 17日(木) 鷹施中学校見学(6年生) ☆次期PTA本部役員選出会議
- 18日(金) 避難訓練(火災対応)
- 19日(土) 市幼・小・中美術展(コラーレ ～21日)
- 22日(火) 市特別支援学級合同学習会(あこや～の)
- 23日(水) 勤労感謝の日(祝日)
- 26日(土) 善行賞・実践意見発表(コラーレ)
- 28日(月) ☆広報小委員会(19:30～)
- 30日(水) 個別懇談会(6年のみ) アルミ缶エコキャップ回収